

SUSCRIPCIONES.

Su precio es el de doce reales adelantados por semestre, y se recibe en esta imprenta. Las personas de las demas provincias de la República que deseen suscribirse, pueden hacerlo en las Administraciones de Correos. Los números sueltos se venden a un real cada uno.

GACETA OFICIAL.

OBSERVACIONES.

Se admiten gratis los comunicados de interés público, y los de particular a un precio convencional. Se insertan avisos a media real la línea por cada tres inserciones, siempre que pasen de ocho líneas, pues no llegados a estas, su precio será el de cuatro rs. el aviso.

ADVERTENCIA.—El S. Gobierno, con el fin de proteger y hacer efectiva la libertad de la prensa, y en atención á que en Costa Rica no se publica hoy otro periódico que la Gaceta, ofrece las columnas de este á la libre discusion; advirtiendo que, solo debe reputarse como oficial lo que bajo este título se publica, no debiendo tenerse como tal, ni como semi-oficial todo lo demas que el periódico contenga.

SEMESTRE 7.

San José, Sábado 14 de Marzo de 1863.



NUMERO 299.

OFICIAL.

MINISTERIO DE RELACIONES Exteriores.

El Señor D. Francisco Maria Iglesias ha vuelto á encargarse, desde el 11 del corriente, de la Cartera de Relaciones Exteriores é Instrucción Pública.

San José, Marzo 14 de 1863.

SUBSECRETARIA DE HACIENDA.

Por los conocimientos remitidos á esta Subsecretaría, por el Administrador de la Aduana del Rio Grande, se vé que la cantidad de café, que hasta el 31 de Enero pasó por aquel punto con direccion á Puntarenas, es la de 6,137 sacos que hacen la de 7,671½ qq.; y de aquella fecha al 28 de Febrero, la de 16,202 sacos que son 20,252½ qq. Ascenden, pues, dichas cantidades á la de 22,339 sacos, ó 27,923½ qq.

San José, Marzo 10 de 1863.

GUEVARA.

ADMINISTRACION GENERAL DE CORREOS.

Lista de las cartas rezagadas en esta Administracion en los meses de Enero y Febrero pasados.

DEL EXTERIOR.

- Don Guillermo Fray.
José Maria Morales.
Mrs Besille.
Manuel del Bosque.
Francisca Calderon.
Manuel Sayau.
S. W. Rhea.
Peter Imberdarf.
Vicente Herrera.
Achille Errani.
Castaing Salvy.
S. Hayes.
Juan M. Soto.
Mariano Enriquez.
Joseph Finnié.
Hipólito Guardiola.
T. S. Quiros.

DEL INTERIOR.

- Don Marcos Zúñiga.
Manuela Cervantes.
Santos Aguilar.
Luis Cordeiro.
Juez militar de Desamparados.
D. Gregoria Mendez.
Don Juan Gonzales.
Isabel Jimenez.
Francisco Borbon.
Gregorio Castro.
Mameña Salazar.
Feliciana Chavez.
José Maria Serrano.
Natividad Rodriguez.
José Mora.
Dominga Solano.
Estevan Chaverri.
Natividad Fernandez.
Rafael Vega.
Cayetana Machado.
Barbaro Jimenez.
Dolores Torrealba.
Juez militar de Escasú.
Don Guido Matincros.

Lista de las cartas que no han sido despachadas á su destino por no haber pagado el porte.

Table with columns: NOMBRES, DESTINO. Lists names and destinations like New-York, San Salvador, Liberia, Puntarenas, Esparza, San Ramon, Cartago, Heredia, Alajuela.

MOVIMIENTO MARITIMO.

PUNTARENAS.

SALIDA.

Marzo 11.—Zarpó con destino al puerto de la Union el bergantín goleta mejicano Minerva, su Capitan Domingo de Rola; cargamento café y despachado por Eduardo Beeche y Ca.

NO OFICIAL.

OJEADA SOBRE LA SITUACION actual de Costa-Rica.

Está para terminar el período constitucional por el cual fué electo para Presidente de la República el Señor Dr. Don José Maria Montecolegre. Las elecciones primarias se han verificado en todas las Provincias, sin desórdenes ni trastorno alguno de que tengamos noticia. Bien pronto el Magistrado que ha conducido con tino los destinos de la Nación, pasará á confundirse en el seno de los simples ciudadanos, despues de haber cimentado el orden, adelantado el crédito fiscal del país, y dado como gobernante un ejemplo singular de respeto á las instituciones cuya salvaguardia le fué confiada. Véase cómo sin atentar ni inferir agravio alguno al derecho de los ciudadanos, la sociedad ha marchado pacíficamente por la senda de una libertad racional, sin comprometer sus destinos en nuevas y sangrientas luchas, que por lo comun no dejan tras sí, sino recuerdos dolorosos y tristes, perturbando todo equilibrio social.

Si el pueblo costarricense continúa guiado por los sábios consejos de una adminis-

tracion justiciera, recta é imparcial, al propio tiempo, que progresista é ilustrada, habrá adelantado su bienestar, y lo que es mas, acostumbrándose á elegir en calma el primer Magistrado de la Nación.—Por primera vez va á descender del poder sin estrépito y sin motines el primer mandatario de la República; y esta práctica ya verdadera de la alternabilidad legal de un funcionario elevado, dá garantías para el adelantamiento de las instituciones.

Otro ejemplo mas y el pueblo así acostumbrado á presenciar esa rotacion periódica de los mandatarios, no tendrá para que apelar á las vías de hecho, tan comunes en muchas de las Repúblicas de América.

Bajo la influencia de una Administracion tolerante como la del Dr. Montecolegre, se ha gozado de libertad completa para los ciudadanos. La prensa, cuyo influjo se hace sentir en los actos de los gobernantes no ha sido restringida: todos han gozado de garantías en su persona y propiedades. Ni confiscaciones, ni destierros arbitrarios se han visto practicar bajo su influencia. Los odios políticos se han estinguido, y todo presajia una era feliz de prosperidad, si el patriotismo y la cordura de los gobernantes sucesivos, no compromete una situacion hasta ahora fecunda en bienes para la Nación.

Practicadas las instituciones lealmente por el gobernante que deba sucederle, y con el concurso del Cuerpo Legislativo, se puede esperar de la próxima Administracion nuevas reformas para no dejar estacionario el país; por que es preciso confesarlo, mucho falta por hacer y no se ha andado aun todo el camino para mejorar la Hacienda Pública, la administración de Justicia y la Instrucción. Si el destino de los administradores de la cosa pública se redujese tan solo á cobrar los impuestos, pagar los empleados, administrar las rentas, velar por la conservación de los caminos y administrar justicia, nada tendríamos que envidiar bajo este punto de vista; pero se necesita que nuestros hombres de Estado preocupados con las cuestiones fundamentales del día, de administración y economía política, puedan dar el impulso á la sociedad, introduciendo muchas reformas. Esto vendrá sin duda á ser cuestion de tiempo, y tarde ó temprano ocurrirá.

Ningun país presenta mejores condiciones de estabilidad que Costa-Rica, contando con un pueblo laborioso hasta el exeso, sumiso y respetuoso á las autoridades constituidas, propietario en la generalidad, y profundamente amigo del orden. Aquí no se percibe ni antagonismo de razas, ni se vé como puede esta sociedad ser víctima de guerras sociales. No hay aquí opresores ni oprimidos, ni privilegios de clase, ni distinciones provenientes de familia. Las aspiraciones de ambiciosos consuetudinarios á vivir de las revueltas y á medrar en medio de los sacudimientos, no se conocen. Las glorias militares no seducen, ni fascinan los laureles adquiridos en los campos de batalla: trabajo y paz esa es la aspiracion general, y ese el sentimiento unanime de los pueblos.

Bajo condiciones tan favorables se presenta risueño el porvenir, y solo toca á los que dirijen la política del país, preocuparse de la instruccion de las masas, y de descargarlas lo mas posible de contribuciones que exceden de lo justo y equitativo.

Siempre hemos creído que para el primer intento, bastaría la influencia del Sacerdote católico, quien comprendiendo la santidad de su ministerio, si quisiese, podría en cada poblacion, con el auxilio de las autoridades políticas, promover la fundacion de escuelas dominicales. Un clero ilustrado, celoso y soñeito por la conservación de la moral y la pureza de las costumbres públicas, sería el mejor aliado del Gobierno, y el apoyo mas enérgico de la sociedad. Cuando la instruccion moral y religiosa de las masas se difunda, la sociedad ganaría en moralidad, y la aparicion de esos homicidios escandalosos, sería un fenómeno, que poco á poco iría aborrandando la imposicion de la bárbara pena capital, que corrompe, léjos de moralizar á los pueblos.

Cuando tengamos ocasion de conocer los actos y tendencias del nuevo encargado del Poder Ejecutivo, en el programa, bajo el cual inaugure su administracion, veremos cual sea su manera de apreciar la situacion y qué esperanzas puede abrigar la sociedad, para su prosperidad y engrandecimiento, de su exaltacion al primer puesto de la República.

CRONICA LOCAL.

ELECCIONES.

Las juntas populares han recibido los votos de los ciudadanos, durante los ocho dias prevénidos por la ley: ahora toca á la Municipalidad hacer el escrutinio y declarar electores principales y suplentes á los que teniendo la mayoría de sufragios, tengan tambien las calidades requeridas por la Constitucion. Tenemos la satisfaccion de decir, que la accion gubernativa no se ha dejado sentir ni influido en manera alguna en las elecciones primarias, dejando á los ciudadanos la mas amplia y completa libertad.

SOCIEDAD FILARMONICA DE SAN JOSE.

Esta sociedad compuesta casi en su totalidad de jóvenes costarricenses, pertenecientes á las primeras familias del país, promete mucho por el adelanto y progreso del arte sublime de la música.

Su primer ensayo tuvo lugar en la noche del 9 del presente, dedicado al Sr. D. Eduardo A. Joy, extranjero residente en el país, quien por sus cualidades y por la proteccion que dispensa á las artes, ha merecido que la juventud le dedique su primer ensayo. A juzgar por él, mucho se espera de esta sociedad, si, como no lo dudamos, los aficionados continúan con la misma consagracion que hasta hoy.

He aquí el programa de las piezas ejecutadas.

- Marcha de Parada.
Música de la "Linda".
Polonesa.
Boia.
Militar.

2.	Música de Schubert.
Coro.	Vals.
Un pensamiento	Galopa.
La marinera.	
3a	
God save the Queen.	

ESCUELA DE GIMNACIA.—Parece que se establecerá en la Universidad una clase dirigida por el Señor Don Antonio Tejada, quien se prestará gustoso á darla, si como es de esperarse, el Gobierno se apresura á asignarle alguna dotación.—En los Colegios de los Estados Unidos y Europa se han generalizado de tal modo estas clases, guiados por el convencimiento de atender á la educación física de la juventud, que no vacitamos en recomendar aquí su establecimiento.

HOMICIDIO.—En la noche del 12, cerca de Pacaca, donde no ha mucho fueron ejecutados Simona Leon y Antolino Valverde, ha sido asesinado José Castro. Según se nos ha asegurado, de la instrucción aparece como autor del delito, un tal Manuel Rios vecino de Santa Ana.

EXTERIOR.

ESTADOS UNIDOS.

NUEVA YORK, 2 DE FEBRERO DE 1863.

La noticia de una batalla en el Rappahannock que circulaba cuando salió el último vapor, ha resultado falsa. El ejército federal comenzó un movimiento, cuya continuación impidió una terrible tempestad.

El general Burnside ha hecho dimisión del mando del ejército del Potomac, y el general Hooker le ha sucedido.

Los ejércitos federales han obtenido varios triunfos brillantes en el Sudoeste.

Se considera como inminente otro ataque contra Vicksburg.

El pirata inglés *Oreto* logró romper el bloqueo de Mobile y, después de capturar y quemar algunos buques en el golfo, fué atacado á su turno en el archipiélago de las Bahías por las cañoneras federales y destruido completamente.

El bombardeo de Galveston ha comenzado.

El general Roger Pryor fué derrotado en el río Blackwater, Virginia, por el general Michael Corcoran.

La mas considerable de las expediciones terrestres y navales que se han formado durante la guerra ha salido ya de la Carolina del Norte para Charleston.

La Cámara de Representantes ha aprobado un bill de hacienda, concediendo mil seiscientos millones de pesos para gastos de la guerra.

De la *Crónica* de Nueva York tomamos lo siguiente.

Un acontecimiento inesperado que acaba de tener lugar en Filadelfia ha conmovido profundamente á todo el Norte y complicando la situación política lo suficiente para crear serias alarmas. El *Evening Journal* de Filadelfia, único periódico democrático que había en dicha ciudad, publicó el 26 de Enero un artículo editorial comentando el mensaje del presidente Jefferson Davis al Congreso confederado. El gobierno no encontró de su gusto el artículo, y determinó castigar al autor. En tal virtud Mr. Albert L. Boileau, editor y director del periódico fué arrestado á las 12 de la noche del 27 y conducido subrepticamente á Washington, desde donde fué trasladado al fuerte Mac Henry. El periódico fué suprimido y la guardia prebostal tomó posesión de las oficinas, en donde todavía permanece.

Cuando en Setiembre de 1861 principió la persecución contra los periódicos sospechosos de desafectos al gobierno, el público miró con la mayor indiferencia lo que sucedía, porque entonces estaban los ánimos preocupados con cosas de mas importancia; pero hoy todo ha cambiado de aspecto y la noticia del arresto ha arrojado en todo el Norte un grito de indignación. La población de Filadelfia se halla en un estado de agitación indecible; la legislatura del Estado se ocupó del asunto con preferencia á todo lo demás, el jurado se reunió inmediatamente para vindicar los derechos ultrajados del

público, y aun cuando decidió que Mr. Boileau era culpable por haber publicado un artículo ofensivo al gobierno, dijo tambien que este no tenía autoridad ni derecho para allanar la casa y tomar posesión forzosa de la propiedad de un ciudadano de un Estado soberano é independiente, ni mucho menos para arrancar á dicho ciudadano subrepticamente de sus hogares y sacarle fuera del Estado, para encerrarle en uno de los castillos federales.

Como es de suponer, el clamoreo de la prensa democrática del Norte y particularmente de los Estados de Nueva York y Nueva Jersey ha subido de punto, y se habla nada menos que de hacer resistencia formal y armada, caso de que el gobierno trate de hacer lo mismo con cualquier periódico de dichos Estados. El público no se muestra menos indignado que la prensa, y el descontento es general, habiéndose ya celebrado varias de esas reuniones que aquí se llaman *indignation meetings*, en las cuales se ha protestado de la manera mas enérgica contra la conducta del gobierno.

La Cámara de Representantes del Congreso federal ha tenido sesión permanente durante toda la semana que terminó ayer, y el miércoles y jueves permaneció día y noche en el Capitolio discutiendo el famoso bill presentado por Mr. Stevens y por el cual se autoriza al gobierno para que organice, arme y equipe un ejército de 150,000 negros. Borrascosas han sido todas las sesiones y no pocos lances desagradables han tenido lugar, pudiendo asegurarse que en los anales parlamentarios de la Union no se encuentra otro ejemplo de una lucha tan prolongada y reñida. Los radicales hacen esfuerzos inauditos desesperados, para conseguir la aprobación del bill; pero los conservadores y los demócratas desplazan la mayor energía en combatirlo, y durante el debate se han pronunciado discursos notable por mas de un concepto. Los que se oponen al bill dicen que su aprobación acarrearía la ruina completa de la Union; que todos los Estados fronterizos se pasarían inmediatamente al Sur; que el ejército del Norte se desbandaría, porque no hay un solo soldado que quiera combatir al lado de los negros, maxime si se tiene en cuenta que según el bill, estos pueden llegar á ser hasta generales; que dar las armas á los negros seria autorizar las escenas de Santo Domingo, pero que el pueblo sensato del Norte no lo consentira, pues antes de llegar este caso *terminará á cuantos negros hai en los Estados del Norte, sin dejar ni uno solo con vida*; y por último, que al día siguiente de aprobado el bill estallarà en el Norte la revolución que á toda costa es preciso evitar.

Todavía no se ha decidido cosa alguna con respecto al bill; algunos esperan que el debate terminará en uno de los primeros días de esta semana; pero esta circunstancia no ha sido óbice para que el Ministro de la Guerra por sí y ante sí, haya autorizado al gobernador de Massachusetts para que organice los regimientos de negros que crea conveniente.

Dicen algunos que la proclama del 1º de Enero será al fin declarada como letra muerta, y se fundan en que la comisión judicial de la Cámara de Representantes, á quien se entregó la resolución para confirmar dicha proclama, ha resuelto aplazar indefinidamente el exámen del asunto.

El 29 del mes pasado trató de entrar en el puerto de Charleston el vapor inglés *Princess Royal* que llevaba á bordo un importante cargamento. Descubierta á tiempo por el aviso federal Blunt, fué capturado por la cañonera federal *Unadilla*. Al amanecer del 31 y hallándose la *Unadilla* y su presa al habla con la cañonera *Housatonic*, se oyó un fuerte ca-

ñoneo. Disipada un tanto la niebla que en ese momento era muy fuerte, se pudo ver que dos cañoneras separatistas, el *Pulmetto State* y el *Chicono*, habían atacado al vapor federal *Mercedita*, desarbolándolo y causándole otras averías considerables, á mas de la muerte de una parte de sus tripulantes y la rendición de los demas que fueron puestos en libertad bajo palabra, dejándolo despues abandonado á su suerte. En seguida atacaron el vapor *Keystone State* que no tardó en quedar tambien desarbolado, perdiendo la mayor parte de su tripulación, á consecuencia de haber reventado una caldera. Los vapores *Augusta*, *Quaker*, *Citi* y *Memphis* acudieron al socorro del *Keystone* y lograron salvarlo de una destrucción completa así como al *Mercedita*, remorandolos á paraje seguro. Con motivo de este suceso el bloqueo de Charleston quedó abandonado durante el día; pero á la caída de la tarde fué restablecido.

El boletín oficial de la guerra publicó el día 10 en Nueva York la siguiente noticia: "Nada de particular ha ocurrido en el ejército del Potomac, ni se ha recibido ningun despacho de Vicksburg ni del resto del Oeste."

Con respecto al ejército del Potomac sabíase que la gran division de reserva habia sido disuelta é incorporada á las otras.

La legislatura del Estado de Illinois se ha declarado abiertamente contra la administración federal, improbando de una manera solemne la proclama abolicionista espedita por el Presidente Lincoln el 1º de Enero.

El oro habia bajado en Nueva York al 53 por cien de premio y el jiro sobre Londres al 168.

CUESTION DE MEJICO.

Entre los documentos diplomáticos presentados al Senado y Cuerpo Legislativo de la Francia, se encuentra la siguiente carta, de que nos habla nuestro corresponsal de Paris, la que termina las bases que han de servir de norma á la expedición francesa.—Los periódicos de Sur América, y entre ellos el acreditado "Mercurio" de Valparaiso han comentado debidamente ese documento, que nosotros reproducimos textualmente.

El Emperador Napoleon al General Forey.

Fontainebleau, 3 de Julio de 1862.

"Mi querido general:

"En el momento en que vais á partir para Méjico, encargado de los poderes políticos y militares, creo útil haceros conocer bien mi pensamiento.

"Hé aquí la línea de conducta que debereis seguir: 1º publicar á vuestra llegada una proclama cuyas ideas os serán indicadas; 2º acoger con la mayor benevolencia á todos los mejicanos que se ofrezcan á vos; 3º no tomar la defensa de ningun partido, declarar que todo es provisional interin la nacion mejicana no haya pronunciado su voluntad; mostrar gran deferencia por la religion, pero tranquilizar al mismo tiempo á los tenedores de los bienes nacionales; 4º alimentar, pagar y armar, según vuestros medios, á las tropas mejicanas auxiliares; hacerlas representar el papel principal en los combates; 5º conservar entre vuestras tropas, como entre las auxiliares, la mas rigida disciplina; reprimir rigorosamente todo acto, ó dicho ofensivo para los mejicanos, pues no es menester olvidar la utilidad de su carácter, é importa al éxito de la empresa conciliarse ante todo el espíritu de las poblaciones.

"Cuando hayamos llegado á Méjico, es de desear que las personas notables de todos los matices que hayan abrazado nuestra causa se pongan de acuerdo con vos para organizar un gobierno provisional. Este gobierno someterá al pueblo mejicano la cuestion del régimen político que deberá ser establecido definitivamente. En seguida será establecida una asamblea según las leyes mejicanas.

"Ayudareis al nuevo poder á introducir en la administración, y sobre todo en la hacienda, esa regularidad cuyo mejor modelo ofrece la Francia. Al efecto se enviarán hombres capaces de secundar su nueva organización.

"El objeto que nos proponemos alcanzar no consiste en imponer á los mejicanos una forma de gobierno que les sea antipática, sino ayndarles en sus esfuerzos para establecer, según su voluntad, un gobierno que tenga probabilidades de estabilidad y pueda asegurar á la Francia la reparacion de los agravios de que tiene que quejarse.

"Por supuesto que si prefieren una monarquía, la Francia tiene interés en apoyarles en esta línea.

"No dejará de haber personas que os pregunten porqué vamos á gastar hombres y dinero para fundar un gobierno regular en Méjico.

"En el estado actual de la civilización del mundo, la prosperidad de la América no es indiferente para la Europa; pues ella es la que alimenta nuestras fábricas y hace vivir nuestro comercio. Tenemos interés en que la República de los Estados Unidos sea poderosa y próspera, pero no tenemos ninguno en que se apodere del golfo de Méjico, domine de allí las Antillas así como la América del Sur, y sea la única dispensadora de los productos del Nuevo Mundo. Una triste experiencia nos está enseñando hoy cuan precaria es la suerte de una industria que se halle reducida á buscar su materia prima en un solo mercado, cuyas vicisitudes todas sufre.

"Si, por el contrario, Méjico conserva su independencia y mantiene la integridad de su territorio, si se constituye en él un gobierno estable con el auxilio de la Francia, habremos devuelto á la raza latina, allende el Océano, su fuerza y prestigio; habremos garantido su seguridad á nuestras colonias de las Antillas y á las de la España; habremos establecido nuestra benéfica influencia en el centro de la América; y esa influencia, creando salidas inmensas para nuestro comercio, nos proporcionará las materias indispensables á nuestra industria.

"Méjico, así regenerado, no será siempre propicio, no solo por reconocimiento, sino tambien porque sus intereses estarán acordes con los nuestros y encontrará un apoyo en sus buenas relaciones con las potencias europeas.

"Hoy, pues, nuestro honor militar empeñado, la exigencia de nuestra política, el interés de nuestra industria y de nuestro comercio, todo nos impone el deber de marchar sobre Méjico, plantar allí resueltamente nuestra bandera y establecer, sea una monarquía, si esta no es incompatible con el sentimiento nacional del país, sea cuando ménos un gobierno que prometa alguna estabilidad."

"NAPOLEON."

CORREO DE PARIS.

Correspondencia particular del Editor del periódico.

Paris, Enero 31 de 1863.

SUMARIO.—La censura y las mariposas negras de M. Victoriano Sardon. Representacion de la *Muda* en la ópera. Venta de la coleccion del príncipe Demidoff.—La *Stratonice* de M. Ingres, adjudicada al duque de Aumale. Decamp, Mercadier, Greuze.—Las aguadas.—Las impecaciones del catalogo.—La armadura de hierro resinada y dorada.—Las cómicas y los hidalgos.—Muerte de M. Horacio Vernet. Distribucion de los premios á los espositores franceses en Londres.—La casa del Emperador.

Cuando hace dos meses próximamente una augusta voluntad, es la palabra consagrada por la prensa oficiosa, autorizó la representación del *Hijo de Giboyer* que la censura queria prohibir, muchos liberales coartieron la inmensa falta de vituperar esta libertad que el emperador otorgaba á un literato. En vez de felicitarle por esta excepcion, que rompió en un punto las fortificaciones con las cuales se rodea en Francia la expresion del pensamiento, se gritó escándalo. A mi juicio M. Augier hizo mal uso del cuarto de hora que se le dejaba; pero esto no prueba mas que una cosa, á saber: que M. Augier no sabe gozar de la libertad, y de ningun modo que la libertad, aun en un enemigo, sea despreciable.

Después de la libertad otorgada á un literato, era preciso pedir la igualdad para todos los literatos. M. Sardon, el primero hubiera tenido la mayor dicha de obtenerla, y su comedia de las *Mariposas negras* seria representada hoy en el teatro del *Vauville*, sino se hallase hoy prohibida.

Es cierto que la política permanece enteramente extraña á este suceso, y el Ministro de Estado, en cuyas atribuciones se halla la censura, ha declarado, después de haber conocido la comedia

de M. Sardon, que estaba escrita en estilo de *lupanar*. Por parte del autor de los *Intimos*, las exageraciones de indecencia no deben sorprender al hombre que se ha atrevido a poner en escena todos los preliminares materiales de un asalto amoroso; que no se ha detenido en hacer perseguir en el teatro a una mujer jadeante por un galán que derriba las sillas, las butacas y los muebles; que ha conducido finalmente hasta el último límite el fac-símil posible de las luchas de la alcega, y que es capaz de ir mas lejos todavía. Pero ¿quien es la culpa? de la legislación actual que deja a la administración sola la responsabilidad moral del teatro moderno. Si los *Intimos* atentaban a la moralidad pública, ¿por qué no se ha perseguido ante los tribunales a su autor, al empresario que los hacía representar y a los actores que los desempeñaban? A la verdad, si en un régimen de libertad ilimitada bajo la vigilancia y la protección de las leyes un autor, un empresario y los actores tuvieran que responder de sus actos y gestos a los tribunales solamente, pensarían bien antes de ultrajar las costumbres.

Pero hoy, M. Waleski, Ministro de Estado y la censura, su subordinada, son los jueces en primer y último resortes de lo bueno y malo; declaran que las *Mariposas negras* están escritas en estilo de *lupanar* y las prohíben. Pero autorizan otras piezas en las cuales se habla el calor de las barreras, y se ostenta la licencia mas desenfrenada.

Rehusan la libertad pero patrocinan la licencia. Por lo demás quizás tienen razón de impedir la representación de las *Mariposas negras*; pero lo repito, bajo tal régimen, no tendrían necesidad de hacerlo. El sentido común, la seguridad de las empresas dramáticas y, si fuera necesario, los tribunales protegerían al poder público contra las locuras de los escéuticos y de los imprudentes.

M. Sardon, a quien acaba de descargar el golpe el veto de los censores imperiales, merece por otra parte una atención particular. Es un joven laborioso y de talento; con mas voluntad y paciencia que imaginación, ha tomado a Scribe por modelo. Algunos triunfos brillantes y paños casi tan ruidosos lo han puesto de moda; ha tenido buen éxito en las piezas que llaman de género y la sucumbido en el *Teatro francés* con la *Papillonne*. Su última pieza representada en el *Gymnasio*, los *Gonaches*, contiene algunos ataques un poco pesados y anti-liberales. Los enemigos de M. Sardon han sostenido que estas alusiones reclamaban la cruz de honor sobre el pecho del autor; en todo caso, el reclamo no ha sido oído allí donde se destruyen las condecoraciones, pues el ojal de M. Sardon espera todavía. Por lo demás, sus alusiones no le han sido propicias y ha reñido con los amigos de la libertad sin haber podido conquistar el favor del poder.

La representación de la *Mula*, ópera de Auber, anunciada hace ocho meses y rezagada por tantas causas diversas, acaba por fin de verificarse. El éxito, si bien notable, no ha correspondido a las esperanzas concebidas por la dirección de la ópera. La partitura de la *Mula*, aun la famosa aria; *Amor sagrado de la patria!* está gastada hasta el extremo. La música de Auber no es de las que resisten a las injurias del tiempo, es de moda y sin solidez y casi efímera. El trozo que ha envejecido menos es todavía el célebre coro del mercado, verdadero coro de ópera-cómica pero lleno de animación y de color local.

Además, la ejecución es mediana, lo que aumenta la probabilidad del mal éxito de esta representación. Creo que nunca ha estado la ópera de París tan pobre en cantores, y casi debemos felicitarlos de la falta de nuevas obras maestras, puesto que nos veíamos reducidos a preguntar quien las ejecutaría.

El gran suceso de la quincena es la venta de la colección del príncipe Demidoff, es mas que un suceso parisiense, es un suceso europeo, pues que el catálogo de la colección Demidoff había sido distribuido en Berlin, en Londres, en Rotterdam, en Francfort, en Bruselas, en Milan, en Viena, en Florencia y finalmente en todos los países en que se encuentran aficionados ricos é inteligentes.

La colección Demidoff comprendía 34 cuadros, 43 aguadas y otros objetos de arte, de los cuales hablaré en un instante.

La venta se ha verificado el 13, 14, 15 y 16 de Enero.

El primer día se vendieron los cuadros. El que debía dominar por su importancia, en concepto de los aficionados, todo el interés de los maestros, era la famosa *Stratónice* de M. Ingres, que fué comprado al maestro en sesenta mil francos por el difunto duque de Orleans y que M. Demidoff había comprado en cuarenta y cinco

mil en 1853, cuando la venta de la colección de la duquesa de Orleans.

Aunque sea poco conveniente hacer un curso de historia en un correo de París, recordaré a U. en pocas palabras el objeto de este bello lienzo.

Antiocho Soter, hijo de Seleuco Nicotor, rey de Siria, se hallaba encamorado secretamente de Stratónice; su madre política languidecía de amor cuando el médico Erasistrato descubrió su pasión y dió parte a Seleuco. Al momento declaró éste a su hijo rey de las provincias del Alta Asia y le dió a Stratónice como esposa, aunque tenía de ella un hijo.

El cuadro de M. Ingres, que tiene 59 centímetros de altura y 28 de ancho, ha sido adjudicado en 92 mil francos. Hallábase disputado por tres aficionados. Dos de ellos combatían á descubierto, el duque de Galliera y lord Hertford; el tercero permanecía desconocido y é fué el que quedó dueño de la obra.

El tasador que presidía la venta y había sido interrogado á cerca del nombre del comprador a unánimo se negó primero a declararlo; despues, á instancias reiteradas del público, y probablemente por el permiso que le fué transmitido por el representante del interesado, anunció que este comprador era el duque de Aumale.

Tres salvas de aplausos acogieron esta noticia. Hubo sin embargo en la sala algunos descontentos que notaron que el duque de Aumale no había suscrito sino por 10,000 francos para la colecta de los obreros de Rouen, mientras que pagaba 92,000 por un capricho de coleccionador; para las gentes sensatas que conocen el fondo de las cosas, recuerdan que el duque de Aumale había sentido que en 1853, cuando la venta de la colección de la duquesa de Orleans, su apoderado no hubiera adquirido la *Stratónice*, y no continuó admirando menos la piedad fraternal que había dirigido esta compra.

Los otros cuadros se han vendido igualmente bien. *Santon combatiendo á los Filisteos*, obra célebre de Decamp, ha sido adjudicada en 45,000 francos á M. El. Poul. Había formado parte de la galería del duque de Orleans y había sido vendido en 2,500 en 1853.

Un Meissonier bastante bonito; el *Labaradero*, ha sido comprado por 6,900 francos.

La *Señora de caridad* de Greuze, miniatura mediana de un pintor mediano, ha sido adjudicada en 49,000 fr. á M. Manabiau, uno de los peritos encargados de evaluar y catalogar la colección. Por cuenta de quien! Se ignora.

Los 31 lienzos han sido vendidos, por todo, en por 325,630 francos.

Con gran sorpresa de todos los aficionados, una aguada de Brassassat, *perros atacando á un lobo* es la que ha sido pujada mas en la venta. Ha sido comprada en 10,000 fr. por el duque de Galliera, valia a lo sumo 400 ó 450. Unos magníficos Bonington han llegado á ser propiedad de lord Hertford bajo condiciones menos considerables. La venta de las 43 aguadas ha producido 125,235 francos.

Nunca ha sido tan mal apreciado un catálogo como el de la colección Demidoff. Cuando digo mal, soy indulgente para los peritos. No solamente el tasador se ha visto obligado durante la venta á hacer constar ciertas inexactitudes acerca de las atribuciones de los cuadros, sino que circula hoy en el público que un camafio declarado antiguo y que representa el busto del emperador Augusto, todo es menos antiguo y no representa á Augusto. Sin embargo, ha sido adjudicado en 16,100 f. y si se probara hoy que no es lo que el catálogo había anunciado, nada podría deshacer lo que ha hecho la subasta.

La venta de los objetos de arte ha producido 226,039. Se ha notado entre ellas una magnífica armadura de hierro realizada y dorada (22,500) algunas esmaltas de Petítol y bellas porcelanas.

Van á entrar, pues, en los cofres de M. Demidoff, 676,904 francos, rico en algunos millones, y hete ahí su colección dispersada al viento. Ciertas personas afirman que los tesoros del príncipe se hayan muy maltratados por una cómica de perfecta edad, que se llama Melle Duveiger y que representa en los dramas desde que no tiene voz para cantar en las *Vandevilles*. Si es cierto, si M. Demidoff se ha fundido en el crisol de sus locas prodigalidades, una de las bellas fortunas de Europa, los 676,904 francos de su venta serán una gota de agua en su abismo.

Mientras que M. Ingres obtenía un gran éxito en la venta del hotel de los tasadores, M. Horacio Vernet dejaba de existir á consecuencia de una larga enfermedad. De todos los artistas franceses contemporáneos, M. Horacio Vernet es sin disputa el que ha gozado de la mayor popularidad; sus obras mucho mas facil es de de-

finar que las de Napoleón Delacroix, de Ingres y Decamp corren igual á los apetitos vulgares de a muchedumbre. Además, el género de asunto que él prefería ha sido simpático en todo tiempo a los franceses. Horacio Vernet ha pintado la batalla y sobre todo, la batalla popular en la cual el general se aparta para dejar un ancho espacio al soldado. En otro tiempo, la batalla histórica en pintura era el general mandando á sus oficiales que marcharan adelante. El artista tenia cuidado de darle una actitud noble y acmpearle en un hermoso caballo, y esto debía bastar á la curiosidad de las edades futuras. Horacio Vernet ha cambiado todo esto: ha dejado al general en sus composiciones, pero lo ha hecho seguir de sus soldados, é innovación no menos feliz, haciendo entrar en su cuadro al ejército enemigo.

Sus obras mas apreciadas son la toma de la *Smala*, los tres cuadros que representan la toma de *Constantine* la batalla de *Isly*, la batalla del Alma etc. El retrato de Carlos X el del padre Felipe.

Además, Horacio Vernet ha pintado el cuadro de historia y el cuadro de santidad, pero sus ensayos en este género no han producido mas que cuadros medianos. Pintaba muy pronto, demasiado pronto, pues que no empleaba el tiempo necesario para asegurar la conservación material de su obra. Sus cuadros se hallan vendidos ya y es posible que la posteridad no llegue jamas por ellos.

Algunos días antes de su muerte, queriendo darle Napoleon algun testimonio de su estimación le había enviado la cruz de gran oficial de la legión de honor. Horacio Vernet no deja ningun hijo: así se estingue en él una generacion de pintores que si no se han elevado hasta la altura eterna del arte, han merecido por lo menos un lugar distinguido en la historia de la pintura.

El emperador ha querido distribuir él mismo á los espositores franceses de Londres los premios honoríficos que les merecían sus esfuerzos y sus triunfos. Mi compañero en correspondencia política dará á U. cuenta sin duda de la importancia de este suceso. En cuanto á mí, no quiero perder esta ocasión para hablar á U. del personal de la casa del emperador que he visto con todo su brillo completo en esta ceremonia.

La fiesta era meramente civil, las personas de dicha casa se hallaban solamente con uniforme y parecían por lo mismo mas bellas. Nunca he visto en gran gala mas que la corte constitucional de Bélgica y la corte de Inglaterra; pero he visto referir las magnificencias de las ceremonias reales de España y de Austria, y sin embargo creo que haya en Europa una corte mas abigarrada que la corte imperial. Sobre los uniformes azules, verdes, violetas y encarnados de los oficiales de órdenes de los chambelanes, de los moneros, de los maestros de ceremonia y de los chambelanes, brillan legiones de placas, de órdenes y de condecoraciones. Es una orgía de honor, un desbarro de señas de distinción; esagenes tienen tantas sobre sus vestidos que nada debe quedarles para el interior.

AVISOS.

El que suscribe, vende barato como seis caballerías, escasas de tierra en San Carlos, frente á San Rafael, y sus dos casas y solares, de habitación.

José Maria Zeledón

CLASE DE DIBUJO.

Antonio Tejada ofrece enseñar á los que quieran ocuparle, el arte monocromático, ó sean dibujos de paisajes al *crayon*, poniendo en capacidad de aprenderlo á cualquier discípulo, en 15 lecciones.—Los que deseen recibirlos y adquirir esta clase de conocimiento, ocurran á la casa donde se halla su establecimiento de Gimnasia, de las 4 de la tarde á las siete de la noche, en cuyo tiempo se darán las lecciones por un precio módico que debe arreglarse anticipado con el interesado.

EN VENTA.

En la tienda de Gustavo A. Meinecke se acaba de recibir una colección estensa de música para piano, guitarra, flauta y violín; tambien hay métodos para estos instrumentos y para canto.—Todo á precios muy reducidos.

ANUNCIOS

DE LA AGENCIA HISPANO-AMERICANA.

DIRECTOR DON ALEJANDRO BUISSON, calle de las Petites-Bouries nº 28, París.

Medicamentos nuevos

en venta en París, 7, calle de la Feuillade, en casa de MM. GRIMAULT Y CA., farmacéuticos de S. A. I. el príncipe NAPOLEON.

encuéntrense en San José en las principales boticas.]

FOSFATO DE HIERRO

DE LERAS, DOCTOR EN CIENCIAS, INSPECTOR DE LA ACADEMIA DE PARIS, &

Calle de la Feuillade, 7, en París.—Este nuevo ferruginoso reúne la composición de los huesos y de la sangre, y contiene el hierro en el estado líquido. Según las observaciones hechas en los hospitales de París y consignadas en el prospecto, es superior á las *Píldoras llamadas de Vallet, al lactato de hierro, reducido por el hidrógeno*, y cura rápidamente el color de opilada, los dolores de estómago, digestiones penosas, empobrecimiento de la sangre, las pérdidas de las fuerzas y del apetito, las menstruaciones difíciles y las pérdidas blancas. Es el mejor ayudante del *ACEITE DE HIGADO DE BACALAO*, y el mejor sosten del cuerpo para resistir á los grandes calores y á las enfermedades que estos ocasionan.

NO MAS ACEITE DE HIGADO DE BACALAO JARABE DE RABANO IODADO.

Segun los certificados de los médicos de los hospitales de París, consignados en el prospecto y la aprobación de varias academias, este Jarabe se emplea, con el mayor éxito, en lugar del *Aceite de Hígado de Bacalao*, al cual es realmente superior. Cura las enfermedades de pecho, las escrófulas, el linfatismo, la palidez y lo blando de las carnes, la falta de apetito, y regenera la constitucion purificando la sangre. En una palabra, es el depurativo mas poderoso que se conoce. Nunca fatiga el estómago ó los intestinos como el yoduro de potasio y el yoduro de hierro, y se administra con la mayor eficacia á los niños sujetos a los humores ó á los infartos de las glándulas.—El Dr. *Cazenave*, del hospital de San Luis, de París, le recomienda de un modo particular en las enfermedades de la piel juntamente con las píldoras que llevan su nombre.

ENFERMEDEADES DE PECHO

JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL DE GRIMAULT & CA.

Este nuevo medicamento, eficaz para la curacion de la tos, costipados, catarros, gripa, irritaciones del pecho, es tambien el curativo mas poderoso de la tisis. Bajo su influencia, la tos se calma, los sudores nocturnos cesan, y el enfermo recobra rápidamente la salud y la robustez.

INYECCION Y CAPSULAS VEGETALES DE MATICO.

GRIMAULT Y COMPAÑIA FARMACEUTICOS EN PARIS.

Nuevo tratamiento preparado con la hoja del MATICO, *árbol del Perú*, para la curacion rápida é infalible de la gonorrea, sin temor alguno de estrechez del canal ó de la inflamacion de los intestinos. Los célebres doctores CAZENAVE, RICORD y PUCHE de París han renunciado al empleo de cualquier otro tratamiento. La INYECCION se emplea al principio del flujo; LAS CAPSULAS en todos los casos crónicos é inveterados, que han resistido á las preparaciones de copaiba, de cubeba y á las inyecciones de base metálica.

AGUAS Y PRODUCTOS MINERALES naturales de Vichy.

El establecimiento termal de VICHY, es propiedad del estado, quien ha concedido su explotacion á la compañía A. CALLOU, VALLEE Y C. por ley de 10 y 18 de Junio de 1853.—Todos los productos son fabricados bajo la vigilancia del Estado, cuyo sello llevan ademas junto con los rótulos, timbres y prospectos del Establecimiento.

AGUAS.

Las AGUAS NATURALES DE VICHY, excitan el apetito, facilitan la digestion, fortalecen el estómago, le dan tono y hacen desaparecer las acedias combinando los ácidos de las vias digestivas. Se emplean con éxito con los efectos de las vias digestivas, las obstrucciones del hígado, los cólicos hepáticos, los infartos de los órganos abdominales, el mal de piedra, los cálculos urinarios, los cólicos nefréticos y el catarro de la vejiga; contra la gota, cuyos accesos ellos disminuyen y aljean en breve, al mismo tiempo que dan flexibilidad á las articulaciones; contra la extrangurria, la albuminuria, la opilacion, las pérdidas blancas, y los afectos del sistema lenfático etc. C.

SALES.

Estas SALES, formadas de los elementos esenciales de las AGUAS DE VICHY, de una cristalización diferente de las sales del comercio, son de un sabor mejor, exento de la afealdad desagradable de estas últimas, y merecen solas el nombre de SALES DE VICHY. Un agente especial del gobierno preside á la extracción de las sales y á la fabricacion de los productos, y sella cada caja, rollo ó frasco, de manera que se evita todo fraude y que se dá al enfermo toda seguridad. Las SALES NATURALES se emplean ventajosamente en la preparacion de baños y bebidas que suplen á los baños ó aguas naturales.

PASTILLAS.

Estas PASTILLAS están preparadas con las SALES MINERALES, NATURALES, EXTRAIDAS de los MANANTIALES, y solas ellas pueden llamarse PASTILLAS, naturales de Vichy. Son de un gusto agradable, ayudan á la accion de sus aguas minerales y se emplean con ventaja contra las acedias del estómago y las digestiones penosas. Alivian los estómagos pesados saturados los ácidos de las vias digestivas. Es aromáticas con diversos perfumes.

EN VENTA.

La hacienda de Santa Elena ó los Ojos de Agua, dividida en pequeños lotes, que contienen desde diez hasta trescientas manzanas.

PRIMER LOTE.

Comprende lo siguiente: 1º ciento ochenta y cinco manzanas sembradas de caña, que producen anualmente doce á quince mil quintales de dulce, ó bien seis mil de azúcar y siete ó ocho de melaza.—2º un terruño anexo, bueno para la cultura, como de treinta y cuatro manzanas: 3º un potrero de cuarenta y dos manzanas.—4º Treinta y siete ídem de monte, para procurarse la leña necesaria al beneficio.—5º Las máquinas, que consisten en un poderoso trapiché de hierro movido por una rueda de agua, diezisiete pailas de hierro bien montadas, y todas las obras de mampostería y carpintería necesarias para el beneficio del dulce.—6º Tres máquinas centrifugas para la fabricación del azúcar. Cada una de estas máquinas cristaliza dos arrobas de azúcar cada 15 minutos; una rueda de agua las mueve y tiene todos los accesorios, como canoas, pilas de depósito para la melaza, el todo bien montado y colorado en un edificio á propósito.—7º Ultimamente los corrales y casa de habitación, una de ellas de dos pisos, entapizada y de cuyos balcones se goza de una de las vistas mas pintorescas de Costa Rica; además, seis ó siete casas grandes y pequeñas para habitaciones de peones, etc. etc.

Este lote se vende por la mitad del valor judicial que se le ha dado, y con

CINCO AÑOS DE PLAZO,

Pagando un interes anual de 10 por ciento.

Siguen despues cuarenta lotes en que se ha dividido un terreno costante de 900 manzanas de tierra plana, bien regada, cercada con mas de mil varas de pretil de piedra y limitado por dos rios inaccesibles, el Virilla y el rio Segundo. Cada lote se vende separadamente al precio de 60 pesos manzana, á pagar á

CUATRO AÑOS DE PLAZO

Con un interes anual de un seis por ciento, y por último 673 manzanas de potrero, en el sitio llamado de "Nuestro Amo", dividido en 30 lotes, valuado á 40 pesos manzana y con los mismos plazos y condiciones que el anterior.

Los que deseen mas detalles, y examinar los planos, diríjase al que suscribe, en San José, y en la misma hacienda, á la señora Doña Lúes A. de Mora.

Muuel Argüello M.

OJO AL AVISO.

El que suscribe, tasada su establecimiento de barbería desde el 16 del presente mes, á una pieza de la casa del Sr. D. Guillermo Frer, frente á la Sacristía de Catedral. En dicho establecimiento se encuentra una pequeña perfumería bien surtida, y con un lucido embase.

San José, Marzo 11 de 1863.

Joaquín Muntero.

RIBON Y MUÑOZ

COMISIONISTAS,

157 Water street, Nueva York.

Se encargan de la compra y venta de toda clase de artículos; de la construccion, compra y despacho de buques de vapor ó de vela y de maquinarias de toda especie; de contratar capitanes, ingenieros, directores, empleados y obreros para vapores, caminos, canales y establecimientos fabriles y agricolas.

Reciben y remiten á cualquiera parte del mundo los efectos que se les envíen con tal objeto.

Están en posicion de negociar letras de cambio á los mejores precios del mercado.

Avanzan dinero sobre los productos que se les consignen, sin cargar por ello mas comision que la de la venta, que será de 5 por ciento con garantía ó de 2½ por ciento sin ella.

Abren créditos sobre las ciudades principales de Europa y ejecutan órdenes de artículos propios de otros mercados, por medio de agentes entendidos.

Tienen pólizas flotantes de seguros constantemente abiertas, que cubren todas las remesas ó consignaciones que se les hagan, sin necesidad de avisos previos.

Ofrecen discrecion y garantías perfectas para el desempeño de comisiones fiscales delicadas de gobierno ó de banqueros.

En resumen, Ribon y Muñoz, desempeñan

como comisionistas, los encargos que se les hagan, poniendo al servicio de quienes los ocupen, su capital y su crédito, sus conocimientos y experiencia y sus relaciones aquí, en Europa, las Antillas, Méjico y las Américas Meridional y Central.

POSADA

Se encuentra en el "Desmonte", en donde los pasajeros que quieran detenerse, hallarán el mejor servicio posible y á precios módicos.— Véanse con

Estévan Morales

DE VENTA.

Arroz extranjero, harina fresca chilena, en casa de

Enrique Breucher.

San José, y Puntarenas.—Marzo 1º de 1863

NUEVA BOTICA.

El infrascrito ha establecido una botica en la plaza principal de esta ciudad, en la esquina de la casa conocida por de Don Joaquin Mora.

Acaba de recibir y tendrá siempre medicinas frescas, que venderá por mayor y menor á precios moderados, así como alguna perfumería.

Prepara por medio del ingenioso aparato de J. Mathews, agua de soda, tan agradable al gusto como benéfica al estómago.

Se propone vijilar el despacho de la botica á fin de que no esté sujeto á equivocaciones, tan funestas al público; y tendrá especial cuidado en que las prescripciones de los comprofesores que se sirvan dirijirlas á su establecimiento, sean con esmero preparadas.

Le encontrarán igualmente allí las personas que tengan á bien ocuparlo en su profesion de médico y cirujano.

San José, Marzo 6 de 1863.

Juan Echeverría.

EN VENTA.

En casa del abajo firmado hai en venta los artículos siguientes.

- Harina fresca y de la mejor clase..... \$ 6-3 ql.
Arroz extranjero, bueno.... „ 6-4 „
Sal „ „ „ 2-1 „
Lana lavada..... „ 4 lb.
„ sin lavar..... „ 3 „
Vinos, Málaga en garraiones de 14 botellas..... „ 6
„ Burdeos..... „ 5-4.
Candela de esperma 20 lb. C. „ 6
San José, Febrero 21 de 1863.

J. Bonnefil.

UNA GRATIFICACION

se dá al que presente en esta imprenta una multa torcilla, de buen servicio, pescuezo largo, cuyo fierro es una A con una V unidas: hace como dos meses que se sulió de un potrero de la Asuncion.

San José, Marzo 7 de 1863.

INTERESANTE.



Los infrascritos recién llegados á esta capital, han resuelto establecer, desde esta fecha, un hotel ó hostería en la casa baja del finado Don Luz Blanco; en el cual se servirá con el mayor esmero, y á precios muy módicos á todas aquellas personas que se dignen favorecernos. Igualmente ofrecemos á los transeuntes de las Provincias un regular alojamiento y buenas camas, en unas piezas del primer piso, esto es de arriba. Tambien ofreceremos mandar comida á las casas particulares, ya sea por dias, meses ú horas.

San José, Febrero 26 de 1863.

Juan Dias y Compañía.

ALMACEN AGRÍCOLA DE N-YORK.

Llamamos la atencion de los hacendados y comerciantes de la América del Sur hácia nuestro incomparable surtido de instrumentos de agricultura, maquinaria, ferratería y semillas.

Arados de mas de cien clases.
Maquinaria de todas clases para el cultivo y preparacion del algodón para el merendo, incluyendo las máquinas de despepitár, arados, plantadores, barrederas y rasca-ores, garfios, etc.

Llamamos particularmente la atencion hácia nuestra nueva maquinaria de despepitár, mejorada para algodón largo y mediano.

Aventadores para cochinilla y café
Carros para caballos, bueyes, mular y de mano. Carretas para caminos é ingenios. Carros giratorios para trozas y madera pesada.

Maquinaria de todas clases para elaborar azúcar. Trapiches con acarreadores de caña y bagazo. Estamos construyendo actualmente un nuevo trapiche y paila portátiles, adaptados particularmente para ingenios pequeños ó para los que se hallen muy lejos de las costas.

Máquinas de vapor fijas y portátiles para uso de los ingenios.

Tarbinas de hélice y de otras clases.

Máquinas y carros para ferro-carriles, carros para basura, mazas para clavar estacas, derrieks, gradas, carretillas, carretones de mano, rasca-ores de camino, etc.

Bombas para incendios con mangueras de caucho y suela, molinos de viento de todas clases.

Máquinas para hacer ladrillos y tejas, ruedas para templar arcilla, etc.

Aserraderos y herramientas de todas clases para los mismos.

Piedras de molino y molinos de hierro acanalado, molinillos para sal, cebada y otros objetos.

Bombas de todas clases, aspirantes, impelentes, mixtas y de rotacion.

Rayadores de yuca, descascaradores de café, arroz y trébol, cortadores de raices y calderos para cocer legumbres.

Máquinas para arrancar troncos, rocas y raices, instrumentos de todas clases para desagües.

Prensas para lana, heno, cueros, tabaco, etc. y para vino y aceite. Nuestras nuevas prensas para las semillas de ricino ó palua cristi merecen especial mención.

Máquinas de fuerza de caballo, trillos y limpiadores de los mejores modelos.

Aventadores, descascaradores de maiz, de mano y de máquina, cortadores de heno, paja y mazoreas

Segaderas y guadañas de máquina, tanto de nuestro modelo como de otros cultivadores, rastrillos, marcadores de caña, etc.

Hachas, destrales, machetes, cuchillos para caña, azadas, palas, picos, azadones, etc. etc.

El surtido mas considerable de esta ciudad de instrumentos de agricultura y horticultura, maquinaria y ferratería, abonos, semillas de flores, granos y frutas, conteniendo todos los artículos necesarios para los ingenios de la América española.

Se dan catálogos y lista de precios á los que los soliciten.

Los dibujos y planos de nuevas máquinas de cualquier clase que se nos envíen, recibirán en seguida la mas cuidadosa atencion.

R. H. Allen y Compañía.

189 y 191 Water Street New York.

SE VENDE.

Un cerco como de una manzana, con agua adentro y sin cultivo alguno, contiguo á la hacienda de Don Leonso De Vars en el Mojon, y frente á la huerta de Don Julian Carmiel. Para precio, que es cómodo, véanse con su dueño

José Gutiérrez.

A LOS AGRICULTORES.

En venta, ó en arrendamiento, dá el infrascrito, un terreno propio para toda clase de frutos, constante de diez caballerías de tierra en la villa de San Ramon; para precios y plazos, que serán bien cómodos, pueden entenderse en esta capital, con D. Ramon Castro Araya, y en Alajuela con su dueño.

José Castro.

INTERESANTE.

To lo el que quiera vender café de la cosecha entrante á diez pesos el quintal, recibiendo la plata desde ahora sin interés de ninguna clase, puede verse con Juan Evangelista Vives, en Heredia, plaza del Cármen, casa del padre Sandoval

VARIAS MERCADERIAS.

En la tienda del que suscribe, se encuentran de venta: sombreros de pita de todas clases, rebosos, puros y cigarros de San Salvador, franela fina, hilo superior para máquinas, azogue, romanas de balacza y calzado para hombres, señoras y niños.

J. Feliz Bonilla.

HOTEL Y PANADERIA DE ESPARZA.

El infrascrito ha abierto un establecimiento de esta especie, y lo pone en conocimiento del público. Los transeuntes que quieran favorecerlo, pueden contar con que serán servidos con esmero y á precios moderados.

Esparza, Diciembre 28 de 1862.

Enrique Freckmann.

AGUA DE SODA

Las máquinas de Matthews para este delicioso refresco son sumamente sencillas, y componen un artículo mejor y cuestan menos que todas las demas máquinas.

El Instituto Americano les concedió una medalla de primera clase.

Acada máquina acompañan instrucciones impresas y sencillas para hacer la mejor clase de Agua de Soda espumosa, sencilla y con crema y otros siropes escojidos.

Envíese por el catálogo ilustrado el cual contiene todo cuanto debe saber las personas que se dedican á ese tráfico.

Diríjase la correspondencia á John Matthews fabricantes de Aparatos para agua de soda Nos. 437 y 439, Primera Avenida, Nueva-York.

La casa está establecida desde hace 30 años.

EN LA BIBLIOTECA DE LA UNIVERSIDAD se hallan de venta las obras siguientes.

PRECIOS.

- Astronomia ilustrada por Smith. \$ 2 1
Geografia descriptiva del mundo. 2 1
Autores selectos. 3 „
Manual de las efemerides. 1 „
Juanito. „ 6
Vallejo; Matemáticas. 3 4
Reyes; Gramática francesa. „ 4
Iriarte; Lecciones instructivas. „ 6
M. Lopez; Gramática castellana. 1 2
Lista; Lecciones de Literatura española. 1 4
Iriarte; Gramática latina. „ 6
Brioux; Historia antigua 1 „ ½
Brioux; Historia de la edad media. 1 „ ½
Brioux; Historia moderna 1 „ ½
Instruccion moral y religiosa. 1 „ ½
Romea; Declamacion. „ 6
Principios de lectura por Mandevil, la obra completa. 1 „
Id. el tomo 2º „ 5
Fleuri; Catecismo histórico. „ 4
Nuevo testamento „ 4
Samaniego; Fábulas „ 4
Iriarte; Fábulas „ 4
Educacion de la infancia. „ 3
San José, Enero 10 de 1863.

Ezequiel Herrera.

DE VENTA.

Arros extranjero.
Harina fresca, de los Estados Unidos.
Cacao de Guayaquil.
Sal de comer, en casa de

J. FREDERICO LAHMANN.

Almacen antes ocupado por los Señores Aguilár y Allpress.

AL PÚBLICO.

El infrascrito, ha resuelto establecer en esta ciudad una clase privada de idioma Francés, que principiará el día dieciséis de Febrero próximo; su método de enseñanza es particular y adquirido por una larga experiencia; ofrece puntualidad y esmero en las lecciones; y las dará á los jóvenes que quieran oirlas siempre que tengan ya dieziocho ó mas años. Para las condiciones, pueden verse los interesados, con el infrascrito, en la casa nº 14, calle del Comercio.—San José, Enero 29 de 1863.

Adolfo G. Morus.